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还有多少“李贵富”要作多少恶才会倒掉？
　　唐山的李贵富终究
还是倒掉了。
　　这个曾经的县令，
一度凭借那些不为人知
的隐秘手段让一个举报
他的老干部深陷牢狱之
灾，如今，时过境迁，
老干部依然还是老干
部，他却倒掉了。
　　然而，与其他倒掉
的老爷们不同的是，李
贵富的倒掉似乎更显得
大快人心。纵观近 20
年唐山倒掉的一众老
爷们，从没有哪一个获
得过如此大的声浪。我
是没有亲见的，以至于
到了人人喊打的地步，
让本就处于舆论风口的
唐山再一次成为众矢之
的。
　　那是一件本不该也
不可能发生的事，迁西
县一位叫马树山的退休
老干部通过信件，向河
北省、唐山市、迁西县
三级政府部门举报了他
的上级领导，内容涉及
当地干部任用存在不合
规问题以及城市建设方
面的铺张浪费形式主义
的问题。这些举报信件
该怎么处理，一向是有
一套严格的流程和规矩
的，但似乎大家都没有
按照规矩来办，一个退
休老干部，几封举报信，

一个县委书记，就这样
被连在了一起。于是，
由迁西县委办公室出面
向迁西县公安局报警，
称这些信件反映的问题
“无事实依据”，举报
信“严重破坏了迁西县
的政治生态和社会大局
稳定”。作为非体制内
的我并不知道这种指控
究竟有多严重，总之听
起来很唬人罢了。
　　马树山终于被当地
警方从家中带走，一天
后便被刑事拘留，10 天
后被迁西县检察院批准
逮捕，再一周后，迁西
县公安局对此案侦查终
结，以马树山涉嫌诬告
陷害罪向迁西县检察院
移送审查起诉，再 5 天
后，迁西县检察院向迁
西县法院提起公诉，罪
名已增加到两项：其一，
诬告陷害罪；其二，诽
谤罪。
　　这恐怕是我见过的
报复举报人最快最狠的
行动，无论如何都想到
不会这么轻而易举的发
生了。可想而知，这样
的事件一旦经过媒体的
报道会产生什么样的影
响。于是，河北省派出
了调查组，最高检直接
点名这是一起错案并要
求立即纠正。

　　被关押 39 天的马树
山终于恢复了自由，也
是自那一天起，普天之
下的人民都在等待着这
起不光彩的事件的最终
处理结果，李贵富会不
会倒掉成为一个结。
　　现在，他居然真的
倒掉了，则众生岂有不
快哉之理！
　　这终究是一场胜
利，迁西好人得以昭雪，
怎么都该杯酒畅怀。纵
然凡夫俗子，王官贵胄，
除了几个脑嘴里有点贵
恙和垃圾之外的，可有
谁不为马先生抱不平？
即便如此，我却并不为
此欣喜若狂。这本就是
一件不该发生的事，且
影响太坏。
　　一个县委书记，本
该更多的为当地百姓谋
福祉并接受监督，李贵
富不仅听不得任何杂乱
之音，竟然动用司法机
关施以打击报复，大约
是平时蛮横惯了——那
简直是一定的。
　　听说这起事件让上
方震怒，以至于从国家
层面直接出手，河北省
纪委监委、省委组织部、
省委政法委、省法院、
省检察院、省公安厅等
组成了一个庞大的工作
组，历时 4 个月彻查此

事。
　　在此期间，李贵富
不断在公开场合露面，
试图告诉大家，他并没
有什么问题。更令人疑
惑的是，网络中出现了
非常多的内容高度一致
的为李贵富鸣不平的声
音。我是不敢擅自揣测
这个现象背后究竟是什
么力量在作怪，终究是
掩耳盗铃罢了。
　　看看调查组对此事
的定性，马树山举报县
委领导被逮捕公诉事件
中，有关单位和党员干
部存在三个方面问题。
一是迁西县委书记李贵
富不正确履行职责，对
涉及本人及其他应由上
级受理的信访事项，应
回避未回避，应报告未
报告，违规研究办理。
二是迁西县公安局侦查
取证不全面，刑事拘留
措施适用不当。三是迁
西县检察院错误作出批
捕决定，错误提起公诉，
未严格依法进行羁押必
要性审查。
　　私以为，这份描述
已经是非常温和的表达
了，或许官方本着治病
救人的原则，并不想再
掀起任何波澜，甚至都
没有公布除李贵富外的
22 名相关责任人的名单

和处理结果，不知道这
样的处理方式会不会起
到必要的警示作用。毕
竟唐山这两年的口碑急
转直下，从烧烤街打人
事件到马树山举报被捕
事件，出问题的都是当
地的司法系统，烧烤街
打人事件反映了当地公
安系统渎职滥权的普遍
现象，甚至有公安高层
甘愿充当违法犯罪人员
的保护伞；而迁西马树
山事件暴露的问题则更
为广泛，行政、司法，
两套系统全部沦为一人
之家奴，多道防火墙失
效，完全置法律法规于
不顾。即使经历了 2022
年“雷霆风暴”，似乎
收效甚微，这才是很可
怕的。
　　李贵富虽然倒掉
了，他也必然会倒掉，
只是我不知道未来还会
有多少“李贵富”们倒
掉，以及他们又会制造
多少起恶性事件后才会
倒掉。
　　毕竟，唐山这几年
倒掉的高级别官员实在
太多了，这样的政治生
态恐怕不是一个李贵富
造成的。
■首席评论员 朱文强

办婚宴要提前申请，居委会真把自己当根葱了

　　4 月 8 日，重庆市
南川区东城街道北郊社
区居委会发布了一则通
知，结婚酒需提前 10 天
到居委会书面申报；丧
事在事中或事后 5 个工
作日内到居委会报备；
除结婚酒、丧事以外的
都属于无事酒，一律禁
止滥办。
　　该居委会不但发布
了禁止性条款，还设置
了惩罚性措施，即不听
劝阻滥办酒席的将由公
安机关、市场监管局、
消防等多家部门联合执
法。
　　办酒席是不是滥
办，以目前的法律法规
溯源，根本找不到相关
条款，但重庆这则由社
区居委会发布的通知则
是赤裸裸的滥权了。
　　据指尖新闻客户端
记者报道，社区下发这
个通知的目的是为了遏
制当地滥办酒席的歪风
邪气。而重庆市南川区
东城街道办事处则表
示，下发通知是街道办
的统一行为，是为了执
行上级的相关政策。

　　不知道从什么时
候开始，办酒席成了
歪风邪气？还被人为划
分为滥与不滥？这样的
禁止性规定不仅没有任
何法律依据，即使你去
执行，又该依照什么标
准呢？什么样的酒席算
是“滥”？按照这种滑
天下之大稽的规定，除
了婚丧嫁娶外的酒席都
被归结为禁止滥办的范
畴，是不是意味着以后
亲朋好友间的聚会都不
能搞了？公司的年会也
不要开了？还是你们要
限制一场酒席的参与人
数？再或者，以后办酒
席要到居委会去开一个
“酒席证”？
　　我看重庆居委会这
个通知不是为了遏制什
么歪风邪气，更多的是
要给自己披上一层小官
大权的新装。作为一个
基层群众的自治性组
织，居委会不是一个行
政主体，它本不具有发
布任何有关老百姓的禁
止性规章制度的权力，
但最近这些年，居委会
的权力扩张之大似乎已

经超出人们的基本认知
范畴。
　　这是一个很有意思
的现象。
　　两年前，在上海乃
至全国发生的一些极度
荒唐的事，大家应该还
能记忆犹新，坊间一度
还有人调侃，要了解上
海的真实信息，不能看

“上海发布”，要看“居
委会发布”，这的确反
映了在当时那种环境下
的一种反常的现象。
　　我们都清楚地记
得，在那个时代里，
居委会及其工作人员的
权力已经被扩充到无限
大，你的吃喝拉撒行，
一切都要在它的掌控之
中。以至于产生生了诸
如天通苑社区干部飘着
北京脏话称，“这 XX
是惯的，哪天 XXX，找
个黑地儿、警察局，拘
他三天。”“他的软肋
其实是他儿子。”这样
名震一时的名场面。
　　居委会的权力是不
是从那时开始就越来越
不受制约了？从目前的
情况看，我发现了这么

两个现象：
　　第一，居委会成了
代上级发布指令的机
构。所谓的网格化管理，
都下沉到最基层的社区
这一环节，特别是一些
有争议的内容，最终的
发布者都会冠以居委会
的名义，但实际上，这
类政策的制定都是所谓
的上级。很讨巧的办法。
有这样一件两年前我亲
身经历的事可见一斑。
大约在 2022 年的 5 月，
唐山封控达到了一个极
其严格地步，不仅有大
量人员被集中隔离，也
有大量社区连楼门都被
锁，但很奇怪的是，唐
山官方公布的数据一直
是 0，这样的情况持续
了至少半个多月，问上
级就是 0 ，但问社区就
是有，最后唐山卫健委
的回复竟然不是他的职
责。
　　第二，居委会成了
相关职能部门推诿、不
作为、滥权的最后一道
防线。这一点主要体现
在百姓向政府反映问题
的后续处理上，凡遇到

一些不想管、不好管的
事，全部推给居委会，
这就是所谓的属地管理
机制，而相关职权部门
却可以大摇大摆的事不
关己高高挂起了。像唐
山的一些居委会，竟然
会承担一部分网络舆情
监控甚至删帖的职责。
　　北京航空航天大学
法学院、人民大学律师
学院兼职教授、北京市
才良律师事务所名誉主
任王才亮律师认为：“社
区居民委员会作为基层
的群众自治组织，没有
立法和执法的权力，其
发布公告也不可能指挥
行政执法机关去执法。
一旦对居民办酒席的行
为采取行政强制措施的
话，那就是一个明显的
滥用职权。
　　这是一个常识问
题，但这种常识似乎
正在通过某种方式被打
破。如果居委会这个自
治组织即成了执法者，
又变为背锅侠，恐怕真
要回归到某一些时间点
了。
■首席评论员 朱文强


